



ARMEMENT La Chine achèterait 48 avions de chasse au russe Sukhoï.

S. KAPURKIN/REUTERS

UN CONTRAT DE HAUT VOL

Les Russes et les Chinois l'appellent déjà le « contrat de la décennie » : le gouvernement de Pékin serait sur le point d'acheter au fabricant russe Sukhoï 48 avions de chasse Su-35, pour un montant de 4 milliards de dollars. A condition, toutefois, que la Chine s'engage à ne pas le copier, et surtout, à ne pas le vendre à des pays tiers. Moscou a de quoi se méfier. En 2007, la télévision chinoise révélait l'existence d'un nouveau chasseur, le J-11, une version largement inspirée du Sukhoï 27. Et le JF-17, un avion de combat que les Chinois ont développé avec les Pakistanais, se retrouve régulièrement en compétition avec le Mig 29 sur les marchés d'exportation, notamment africains. A un coût trois fois moindre. Le risque de voir un jour un Su-35 « sinisé » est donc élevé. A ce jour, les Chinois auraient refusé de signer le moindre engagement...



A la page

Comment la course à l'énergie dessine-t-elle les crises internationales de demain et façonne-t-elle les nouveaux rapports de force ? C'est la question à laquelle répond cet ouvrage pédagogique, riche en cartes et graphiques. Un exemple : l'essor des gaz de schiste aux Etats-Unis et bientôt en Chine. Il mettra fin à l'hégémonie russe et à celle des pays gaziers de l'Opep et pourrait rendre

moins attrayant le gaz de l'Asie centrale. De quoi rebattre bien des cartes.

➔ **Politique et géopolitique de l'énergie**, par Samuele Furfari.

Ed. Technip, 456 p., 30 €.

LE CHIFFRE

88

ans

C'EST L'ÂGE OFFICIEL DU PRÉSIDENT DU ZIMBABWE

Robert Mugabe, qui a fêté son anniversaire en grande pompe le mois dernier. Un de ses compatriotes a comparu devant la justice pour insulte et atteinte à l'autorité du président : il s'était demandé si « camarade Bob » avait encore la force de gonfler les ballons. Robert Mugabe, doyen des chefs d'Etat africains, est talonné par son homologue éthiopien, Girma Wolde-Giorgis, d'un an son cadet. Le Sénégalais Abdoulaye Wade serait, lui, âgé de 85 ans.

Espace Schengen : Bucarest et Sofia peuvent bien attendre (encore)

Face au veto persistant des Pays-Bas, les dirigeants de l'Union européenne ont décidé, lors du sommet du 2 mars, de reporter à septembre 2012 la décision concernant l'adhésion éventuelle de la Roumanie et de la



M. KOOREN/REUTERS

Geert Wilders, leader de l'influent parti populiste néerlandais.

Bulgarie à l'espace Schengen, sans contrôles aux frontières intérieures. Sofia et Bucarest ne sont pas en mesure de lutter efficacement contre la corruption et le crime organisé, soutient La Haye, qui n'infléchira pas sa position avant la publication, en juin, de l'évaluation annuelle de la Commission sur les progrès réalisés par les deux pays. Ce blocage reste aussi lié aux pressions internes exercées par l'influent parti populiste (PV) de Geert Wilders, qui apporte son soutien – sans participation – au gouvernement néerlandais.

« LA PHRASE

« Il y a urgence à constituer un secrétariat général du Trésor de la zone euro »

Jean Arthuis, sénateur (UCR), auteur d'un rapport remis, le 7 mars, à François Fillon sur « L'avenir de la zone euro : l'intégration politique ou le chaos ».



B. TESSIER/REUTERS